
Bericht aus der letzten Sitzung des Gemein-
derates  
 
TOP 1 Bürgerfragestunde 

-Keine Wortmeldungen- 
 
TOP 2 Bekanntgaben 

Der Vorsitzende gibt folgendes bekannt: 
1.Abschlussgespräch mit der Gemeindeprüfungsan-
stalt (GPA)  
Am Dienstag, den 19.03.2024 fand das Abschlussge-
spräch mit der GPA statt. Geprüft wurden der Haus-
halt und die Eröffnungsbilanz der Gemeinde und den 
Eigenbetrieben für die Jahre 2017 bis 2019. Nach Er-
halt des Prüfungsberichts wird dieser dem Gremium 
zur Verfügung gestellt.  
2.Öffentlicher Personennahverkehr – Linie X14 
Die Finanzierung der X14-Linie wurde durch den Kreis-
tag genehmigt. Start der neuen Linie ist am Montag 
den 29.04.2024. Die Linie X14 ergänzt im Stundentakt 
die bestehende Linie 14. Die neue Verbindung führt di-
rekt über Berg – Jettenhausen – Sportbad/Bodensee- 
Center - nach Friedrichshafen. Auch am Wochenende 
fährt die X14 Linie bis 24:00 Uhr. Die Fahrgastzahlen 
werden fortlaufend erfasst damit nach drei Jahren eine 
Evaluierung durchgeführt werden kann. 
3. Reparatur der Ruhebänke entlang der Rotach 
Das Bauhof-Team hat im Winter die Bänke entlang der 
Rotach repariert. Der Vorsitzende dankt dem Bauhof-
Team, welches die schlechte Witterung für solche Ar-
beiten nutzte. 
4.Vergabe der Kehrmaschinenleistungen 
Die Ausschreibung von mehreren Gemeinden musste 
aufgehoben werden. Zunächst wurde ein Interimsver-
gleich nach der ersten Ausschreibung geschlossen. Es 
wurden nun drei Monate zu jeweils 2.700,00 € verge-
ben. Eine neue Ausschreibung ist bereits erfolgt. 
5.Entwicklungsprogramm ländlicher Raum (ELR) Pro-
grammentscheidung 2024  
Die Gemeinde Oberteuringen hat zwei Anträge beim 
Förderprogramm ELR gestellt. Hierbei wurde ein An-
trag der Gemeinde für die Ausarbeitung eines Quar-
tierskonzeptes zur innerörtlichen Aktivierung, in Höhe 
von 10.560,00 € bewilligt. Zum anderen wurde für ei-
nen privaten Antragsteller Mittel in Höhe von 30.000,00 
€ für ein Wohnbauvorhaben bewilligt. 
6.Pflegelose Urnenreihengräber Friedhof Oberteurin-
gen 
In der letzten Sitzung wurde vom Gremium darauf hin-
gewiesen, dass vermehrt Gegenstände auf den pflege-
losen Urnenreihengräbern wahrgenommen werden. 
Dies ist bei dieser Grabart unzulässig. Die betroffenen 
Familien wurden diesbezüglich angeschrieben und da-
rauf hingewiesen die Gegenstände innerhalb einer 
Frist zu entfernen. Falls dies nicht geschieht, werden 
die Gegenstände vom Bauhof entfernt. 
7.Friedhofweg und Heckenbepflanzung 
Für die Sanierung des Friedhofweges wurde ein Ange-
bot angefragt. Ebenfalls wurde ein Angebot zur Entfer-
nung der von dem Buchsbaumzünsler befallene Hecke 
angefragt. 
8. Straßenschäden in der Eschstraße und St.-Johann-
Straße 
Es ist ein Termin mit dem Jahresunternehmer geplant, 
in welchem die Angebotseinholung für die Bankettsa-
nierung und die Beauftragung einer externen Firma 
vorgesehen ist.  
9.Geschwindigkeitsanzeigetafel 
Die Anbringung der Geschwindigkeitsanzeigetafel 
wurde im Gemeindegebiet intern veranlasst. 

 
 
 
TOP 3 Zustimmung zur Wahl des 2. stellvertreten-
den Feuerwehrkommandanten 

Der Wahl von Herrn Tobias Riether zum 2. Stellvertre-
ter des Kommandanten der Freiwilligen Feuerwehr 
Oberteuringen wurde einstimmig zugestimmt.  
 
TOP 4 Vorberatung Haushaltsplan Oberteuringen 
für das Jahr 2024 

Die zahlungswirksamen Vorgänge wurden im Ergeb-
nishaushalt geplant. Dadurch ergibt sich ein Liquidi-
tätsüberschuss, der in die Finanzplanung einfließt. Der 
Überschuss beträgt 2024 nur 500.000,00 €. In den Er-
gebnishaushalt fließen jedoch noch, die nicht zah-
lungswirksamen Inneren Verrechnungen und die Auf-
lösungsbeträge aus Ertragszuschüssen und die Ab-
schreibungen ein. Der Nettobetrag aus der Summe der 
Abschreibungen abzüglich der Summe aus der Auflö-
sung der Ertragszuschüsse wird voraussichtlich bei 0,9 
Mio. € liegen. Der voraussichtliche Fehlbetrag von 
400.000,00 € muss durch Überschüsse aus Vorjahren 
oder in den nächsten drei Jahren ausgeglichen wer-
den. Es zeichnet sich jedoch ab, dass in den kommen-
den Jahren voraussichtlich wieder ausgeglichene 
Haushalte möglich sein werden, da das zahlungswirk-
same Ergebnis sich wieder verbessert. Die Verwaltung 
wird beauftragt den Haushaltsplan 2024 auf dieser 
Grundlage fertigzustellen. 
 
TOP 5 Vorberatung des Wirtschaftsplans des Ei-
genbetriebs Abwasserbeseitigung Oberteuringen 
für das Jahr 2024 

Das Gremium stimmt dem Entwurf des Wirtschafts-
plan 2024 und der Finanzplanung bis zum Jahr 2027 
zu. Die Verwaltung wird beauftragt den Wirtschafts-
plan 2024 fertigzustellen. 
 
TOP 6 Vorberatung des Wirtschaftsplans des Ei-
genbetriebs Energie und Verkehr Oberteuringen 
für das Jahr 2024 

Aufgrund der zu erwartenden Gewinnausschüttungen 
der Regionalwerks Bodensee GmbH & Co. KG wird der 
Erfolgsplan in den kommenden Jahren mit Überschüs-
sen abschließen. Die Verwaltung wird beauftragt den 
Wirtschaftsplan 2024 fertigzustellen. 
 
TOP 7 Anschluss der Kläranlage Oberteuringen an 
die Kläranlage Friedrichshafen  
- Vergabe der Planungsleistungen für Trasse und 
Pumpwerk 

Im erforderlichen europaweiten Vergabeverordnung 
(VgV) -Verfahren zur Vergabe der Planungsleistungen 
für Trasse und Pumpwerk wurde zwischenzeitlich der 
zweite Verfahrensschritt durchgeführt. Die Auswertung 
des VgV-Verfahrens ergab, dass das Ingenieurbüro 
Wasser-Müller mit einer Gesamtpunktezahl von 96,0 
Punkten das geeignetere Ingenieurbüro für die Durch-
führung der Planungsleistungen für Trasse und Pump-
werk ist. Das Honorarangebot vom Ingenieurbüro 
Wasser-Müller beläuft sich auf 535.710,61 €. Der Auf-
trag wurde einstimmig vergeben. 
 
TOP 8 Straßenbeleuchtung 
- Vergabe der Arbeiten zur Umrüstung auf LED - 2. 
Bauabschnitt 

Das Gremium des Gemeinderats hat im Jahr 2021 be-
schlossen, im Rahmen der energetischen Sanierung 



der Straßenbeleuchtung die Leuchten im Gemeinde-
gebiet sukzessive auf LED umzurüsten. Im ersten Bau-
abschnitt wurden 2022 insgesamt 225 Leuchtpunkte 
auf die LED-Technik umgebaut.  
 
Der nun anstehende zweite Abschnitt umfasst die Um-
rüstung von insgesamt 325 Leuchten. Hierbei sollen 
Leuchten in Oberteuringen, Unterteuringen, Rammets-
hofen sowie an den Hauptdurchgangsstraßen ge-
tauscht werden. Den Auftrag für die Umrüstung Stra-
ßenbeleuchtung auf LED erhält die Firma Stadtwerk 
am See GmbH & Co. KG aus Friedrichshafen, zur An-
gebotssumme von 250.343,17 €.   
 
TOP 9 Sanierung und Umgestaltung Franz-Roth-
Platz 
- Vergabe der Planung 

Nach Beendigung des Schulneubaus steht die Sanie-
rung sowie Anpassung des Franz-Roth-Platzes an die 
neuen Erfordernisse an. Hierbei sollen folgende Ge-
sichtspunkte bei der Umgestaltung berücksichtig wer-
den: 
• Schaffung von mehr Parkplätzen 
• Verkehrssicherheit besonders in Bezug auf Bring- 
   und Holverkehr des Kindergartens und der Schule 
• Optische Aufwertung durch Begrünung 
• Überprüfung einer Buswendemöglichkeit 
• Sicherstellung der Feuerwehrzufahrt zu den Objekten 
• Prüfung von überdachten Stellplätzen mit PV-Modu 
   len. 
Die Honorarkosten für Planung und Begleitung dieser 
Maßnahme würden sich mit der ersten Kostenan-
nahme der Baukosten auf rund 26.300,00 € belaufen.  
Das Ingenieurbüro Wasser-Müller erhält den Pla-
nungsauftrag zur Sanierung und Umgestaltung des 
Franz-Roth-Platzes. 
 
TOP 10 Gewerbegebiet Bildeschle  
- Entwurfsplanung für die Erschließung 

Der Bebauungsplan wird auf Grundlage der überarbei-
teten Erschließungsplanung nach Variante 8 ausgear-
beitet.  
 
TOP 11 Gemeindeflächen-Patenschaft 
- Beschluss der Mustervereinbarung 

Aus der Bürgerschaft wurde erfragt, ob es möglich sei 
eine gemeindliche Grünfläche selbständig zu pflegen 
und zu bepflanzen. Dieser Vorschlag wurde vom Gre-
mium begrüßt. Aus diesem Grund hat die Verwaltung 
hierzu ein Entwurf für eine Vereinbarung zur Pflege-
übernahme einer Gemeindefläche erstellt. Damit kann 
es auch weiteren Bürgern ermöglicht werden, die 
Pflege einer Gemeindefläche zu übernehmen. Was ist 
eine Gemeindeflächenpatenschaft? 
Als Gemeindeflächen-Patin/Pate geht man mit der Ge-
meinde eine Vereinbarung ein und kümmert sich bspw. 
um eine Grünfläche Ihrer Wahl durch Bepflanzung und 
/ oder Pflege in Abstimmung mit der Gemeinde. Eben-
falls ist auch eine Baumpatenschaft, die Spende von 
Pflanzen oder Bäumen sowie Geldzuwendungen mög-
lich. Der Vereinbarung wurde zugestimmt. 
 
TOP 12 Dienstwagen für die Gemeindeverwaltung 
– Ersatzbeschaffung 

Der Leasingvertrag für den Dienstwagen der Ge-
meinde läuft am 09.06.2024 aus. Die Verwaltung wird 
ermächtigt, einen Dienstwagen, Marke VW ID.4 Pro 
über die Firma Wildi OHG, Markdorf, mit Laufzeit von 
48 Monaten zum Brutto Angebotspreis von 539,07 € zu 
leasen.   

 
TOP 13 Bekanntgabe nichtöffentlich gefasster Be-
schlüsse 

Bürgermeister Meßmer teilt folgende nichtöffentlich 
gefasste Beschlüsse mit: 
1. Verlängerung eines Mietvertrages um weitere fünf 

Jahre. 
2. Der Gemeinderat hat der Beförderung von drei 

Mitarbeitern zugestimmt.  
 
TOP 14 Verschiedenes, Wünsche, Anfragen 

1. Karenzzeit und Wahlwerbung im Amtsblatt 
Bei der Einfügung des § 20 Absatz 3 in die Gemeinde-
ordnung (GemO) wurde 2015 auf die Festlegung einer 
landesweit einheitlichen Karenzzeit verzichtet und die 
Festlegung derselben bewusst den Kommunen, also 
dem Gemeinderat, überlassen. Die Dauer der Karenz-
zeit in den Kommunen ist daher landesweit nicht ein-
heitlich geregelt. Nach Auffassung des Innenministeri-
ums erscheint unter Berücksichtigung der Rechtspre-
chung und der erforderlichen Vorlaufzeit vor Wahlen 
eine Karenzzeit von drei Monaten noch vertretbar.   
Im Vorgriff auf die Neufassung der Redaktionsrichtli-
nien für das Amtsblatt der Gemeinde Oberteuringen 
wird die Karenzzeit vor Wahlen gemäß § 20 Abs. 3 
Satz 3 Gemeindeordnung auf drei Monate vor Wahlen 
festgelegt. 
2. Zeitplan der Sanierung vom Katholischen Kindergar-
ten St. Martin 
Es wird der aktuelle Zeitplan und Sachstand zur Sanie-
rung des Kindergartens St. Martin angefragt. Nach ak-
tuellen Stand der Arbeiten ist nicht sicher, ob die Arbei-
ten bis zum neuen Kindergartenjahr abgeschlossen 
sein werden. Des Weiteren wird gefragt, ob durch den 
zeitlichen Verzug eine Kostensteigerung zu erwarten 
ist. Dies wird verneint, die Sanierungsarbeiten befin-
den sich aktuell im Kostenrahmen. 
3. Spielplatz Pfaffenberg Süd 
Es wird darauf hingewiesen, dass die Holzspielgeräte 
in Obstform sehr verwittert und beschädigt sind. Die 
Verwaltung notiert sich den Sachverhalt.  
4. Spielplatz in der Johann-Strauß-Straße 
Es wird mitgeteilt, dass der Sand auf dem Spielplatz 
dringend erneuert werden müsste. Auch dies nimmt 
die Verwaltung auf.  
 
************************************************************* 
Ausführlichere Informationen erhalten Sie in unse-
rem Bürgerinformationssystem 

- Arbeit des Gemeinderates und des Ausschusses on-
line einfach und ortsunabhängig verfolgen 
- Sitzungskalender, Tagesordnung und Sitzungsvorla-
gen 7 Tage vor der Sitzung 
- Informationen über Mandatsträger und Zusammen-
setzung der Ausschüsse 
 
Probieren Sie es aus. Einfach QR-Code mit der 
Smartphone oder Tablet-Kamera abscannen und 
Sie gelangen direkt zum Bürgerinformationsportal: 
 

 



 


